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上海新闻

第一次听闻“节能委员”的消息，心中

甚喜。江西省赣州市下发通知，要求全市

中小学设立班级“节能委员”，推动校园节

能降碳。

在学习委员、劳动委员等班干部之

外，每个班级有了一名“节能委员”。节能

委员这个词，将随着班级里的学习和活

动，一同进入中小学生的记忆。我们太需

要全民节能降碳的意识了。赣州全市中

小学设节能委员的意义，不全在节能降

碳，其实还在于让孩子们学会担责、奉献、

回馈、爱，拥有一颗正能量满满的心；拥有

更大的格局和抱负，关爱环境，关爱地球，

甚至关怀更大。

近段时间，身边越来越多的朋友喜欢

在抖音或者微信视频上买东西，甚至刷此

上瘾。买买买较之“淘宝控”，有过之而无

不及。一直以来，有媒体和环保人士，在关

注购物的过度包装问题、以及包装的无公

害无污染处理等问题。但在我看来，过度

的买买买，过度的消耗物品，本身更是可

怕的索取。

试想一下，不论任何材质的物品，其要

素都是取自我们的地球母亲。在此意义

上，节能降碳对每个人的意义，等同于自

救。但现实是，有些人对所购物品，稍用

则弃；甚至有人过季后，有些衣物包装都

不拆就丢弃。

许多人对名利的追求，除了被尊重的

需要，恐怕更多地是为了物质占有。但物质

以它较稳定的姿态，在嘲笑着我们短暂的

生命——旧物犹在，人已不存。赣州在校园

推动节能降碳，班级“节能委员”负责带头节

能降耗、管理班级用能、普及节能知识、监督

用能行为、组织节能宣传，这对整个班级同学

的影响将很直接。目前，赣州市已有    所

中小学设立“节能委员”，覆盖率达  .5%。

对这样的举措，应该点赞，并广而效之。

我们一直都觉得，地球母亲对大家有

无私的爱，像太阳一样温暖，且取之不尽、用

之不竭，其实不是。我们必须把对地球母亲

的爱，以青少年能理解和感知的方式，种进

每一个青少年的心灵中。环保从学校生活

做起，具体如何做得更入脑入心，值得探索。

金山石化街道的金一东路、柳城路、象州

路这几条昔日“网红路”，正在华丽转身。

象州路原是石化街道比较繁华的一条

路，周边有贸中广场、三十二铺花鸟市场、滨

海电影院等。但随着时代的变迁和商业的转

移，象州路已不复往日的繁华。

这条见证街道发展变迁的商业“网红

街”，正在经历脱胎换骨的改造。近日，一场

“店招店牌样式”的讨论在这里的商户间中传

开，在原木、金属等选项中，“马赛克店招店

牌”引起了共鸣，最终通过。“马赛克是上世纪

80年代的象征，也记录着那时候的繁华。”在

此经营房产中介的仲女士回忆道。

前几年，金一东路以产业更新、文化传承

为核心的改造更新全面铺开。这条路建设于

上世纪70年代，从繁华到冷清再到慢慢复兴，

是一条兼具历史底蕴和景观效果的东西交通

要道。家住石化二村的黄志坚今年68岁，他

坦言变化巨大，“这条路当年是金山的‘南京

路’，我们老一代都想恢复这里的活力”。

黄老的愿望正在实现，金一东路现如今

“颜值”不俗，这要多亏了以“滨海蓝+”为主题

的改造。老旧墙壁上的海洋元素、窨井盖上

可爱的海洋小生物、300多个电箱上碧海蓝

天，成了一片“汪洋”。

石化街道被改造的还有柳城路。此处商

铺林立、寸土寸金，却建起了一个“不卖东西”

的特殊“铺子”——石化街道第四睦邻中心，

总面积1700平方米，设置了日间服务中心、健

康驿站、阅览室、记忆学堂、助餐点等，可辐射

周边石化七村、九村、十村、柳城等多个居民

区。此外，柳城路的街心花园也在改造后，实

现了从“绿化”到“美化”的蜕变，成了大家逛

街休闲的“中转站”。

而这三条路华丽转身的背后，正是民主

推动力。

象州路的改造，积极采纳了居民们的意

见。街区党群服务中心的人民意见“邮筒”

内，收满了居民的意见建议。台阶砖块的翻

新、南侧绿化的更新、人行道的铺平、保存历

史风貌……一条条建议被采纳，融入美丽街

区改造中。

就连象州路上小学生们的创意，也在改

造中被认真对待。位于这条路边上的教院附

小的学生们，天马行空地设计着图案，这些奇

思妙想“梦想成真”，出现在“红之廊”景观小

品中的马赛克文化墙上。为象州路的改造增

添了“红色”颜值，保存了历史风貌，还原了老

街区本色，将“党建+”融入了进去。

居民们不经意的小建议，也会被认真对

待。金一东路的改造中，标志性的“海滨蓝”

主题，源于一个暖心的基层民主故事。“当时，

工作人员来问我们意见的时候，我还有点不

以为意，就说了点海洋元素，没想到真画上去

了！”打印店店主卜兰兰说。家住石化街道柳

城路的马阿姨说：“作为一名80多岁的老年人，

我就提了一个建议，在睦邻中心设立一个助餐

点，现在终于实现了。”

柳城路改造的背后是13次民主协商。无

论是微景观打造这样的重点，还是台阶铺平

这样的微小细节，在一次次协商中，这条路被

打磨得更加完美。

近年来，石化街道把全过程人民民主融

入人民城市建设，积极推进美丽街区建设实

践，推动居民协商工作坊等平台赋能增效，使

石化街道的三条路华丽转身。

本报记者 屠瑜
实习生 陈佳华 通讯员 何婷

居民条条建议 融入改造方案
金山石化街道三条马路华丽转身的背后是多次民主协商

“节能委员” 赵红玲

《毛主席的好战士——雷锋》一书到闸北八中展览

学做新时代的小雷锋

本报讯（通讯员 石明明 记者 江跃中）

记者昨天从上海机场边检站获悉，“乙类乙

管”实施2个月以来，浦东机场口岸出入境

人员数量稳步增长。据统计，1月8日至3

月7日，该站累计查验出入境人员120万人

次，日均2万人次。

“乙类乙管”政策实施后，航空市场逐

步回暖，目前浦东机场已通航30余个国

家，日均进出港客运航班超140架次，环比

增长250％。客运航班激增的背后是节节

攀升的出入境客流，进入3月份，单日最高

出入境客流首次达2.8万人次，是政策实施

前的4倍。

超70%航班往返港澳台地区、东南亚。

目前，浦东机场口岸往返港澳台地区的航

班约占航班总量的45％。随着往返东南

亚、欧洲、大洋洲的热点航线陆续恢复和加

密，出境目的地选择更加多样，出入境客流

预计将稳步增加。

外籍入境旅客增加明显，已有18.3万

名外籍旅客以商务、探亲等为目的，经浦东机

场口岸入境，为政策调整前的10倍。

“乙类乙管”两个月，浦东机场   万人次出入境

新民随笔

一场校园活动后，不用老师招呼，几个大

男生主动留了下来，整理桌椅，搬运重物，收拾

舞台，很快，一切恢复如初……这是近日出现

在上海市闸北第八中学的一幕。“帮助别人是

一件很酷的事！”男生张程云说得简单利落。

10日，“百物进百校，百讲证百年”革命文

物进课堂活动来到该校，中共一大纪念馆带

来了馆藏珍贵文物——陈广生著《毛主席的

好战士——雷锋》。同学们用自然而然的举

动，生动地诠释了“雷锋精神”。

舞台上，这本雷锋生前战友陈广生编写

的小册子，陈旧但保养得宜。封面上年轻鲜

活的面容穿越60多年时光，展现在又一代青

少年眼前。封面的雷锋像和书中插图，分别

由我国著名版画家黄永玉、李桦创作。陈广

生是最早书写雷锋故事的作者。他多次到雷

锋家乡和工作的地方采访，收集雷锋的事

迹。1962年，他以“毛主席的好战士”为题在

《抚顺日报》上连载雷锋故事，之后又汇编成

书，于次年正式出版。

在活动特聘红色讲师叶红的讲述中，同

学们重温了雷锋的故事。“纸质藏品和人一

样，人感到舒适的环境，也是它们‘感到舒适’

的环境。”中共一大纪念馆文物保管员张安可

娓娓道来，告诉同学们如何控制温度、湿度、

光照，使脆弱的纸质文物能够抵挡时间的侵

蚀，完好地出现在半个多世纪后的中学校园。

“如果你是一滴水，你是否滋润了一寸

土地；如果你是一缕阳光，你是否照亮了一片

黑暗……”这是雷锋18岁时在日记本上对自

己提出的问题。如今的00后少年，用实际行

动回应着这份穿越时空的叩问。自2月下旬

起，闸北八中举行了读雷锋故事、找身边雷

锋、做新时代小雷锋等系列活动。徐梓浩是

初中部的大队主席，成绩优异。同学们学习

上有困难时，经常向他请教，他也总是耐心解

答。“我想，既然我有能力，那就去帮助别人。”

张程云告诉记者，他平时在看到地上有

脏东西时，会去主动清理。“养成帮助别人的

习惯，会发现志同道合的人。”他告诉记者，

“我去帮助建设学校的‘百草园’时，发现年级

里有很多同学完全出于自愿前来帮忙，清扫

垃圾，种植植物。我感觉，我们是一类人。”

实习生 吴小同 本报记者 陆梓华


